

令和2年度以降の幌延深地層研究計画（案）に係る町の対応について

12月9日に開催された第8回幌延町議会定例会において、野々村仁町長が行政報告で、「令和2年度以降の幌延深地層研究計画（案）」に対する町の方針について表明したので、その内容をお知らせします。



おいて、申し入れを受けた研究計画案について、その必要性や妥当性、三者協定との整合性を論点として、専門有識者を交えて協議をいたしました。

確認会議での確認事項

■研究の進捗状況の確認と評価をしつつ、研究計画案について、当初計画の変更を必要とする環境の変化や変更の理由などが適切なものか。

■当初計画との変更内容の問題点や疑問点などを確認しながら、変更理由と変更内容が合致しているか。

■研究計画案が二者協定との間で齟齬(そご)がないか。

本年8月2日に、国立研究開発法人日本原子力研究開発機構（以下、原子力機関）から、幌延深地層研究計画について北海道、幌延町及び原子力機構が締結した三者協定に基づく計画内容変更協議の申し入れを受けて以降、三者協定に基づく「幌延深地層研究の確認会議」（以下、確認会議）が設置され、9月10日から5回にわたり、確認会議に

これらの事項を北海道、幌延町、専門有識者のほか、52名から寄せられた200件の質問等も加えて、原子

力機構との質疑応答という形で進められ、11月6日に開催された第5回確認会議において、今までの確認会議で確認された内容が取りまとめられ、確認会議の全行程が終了し、同日付けて、確認結果について文書により報告されました。

日本でも地層処分が技術的に実施可能と国内外の専門家によって確認されており、国の「特定放射性廃棄物の最終処分に関する基本方針」や「エネルギー基本計画」にあるように、その信頼性を高めるため、地下研究施設を使って研究開発を行なうことは重要と認識されていること。

確認会議から報告された確認内容

「必要性」「妥当性」「三者協定との整合性」の論点により整理されました。

「必要性」

○幌延深地層研究センターの意義や役割について

- ・地層処分を実施するために必要な技術・方法の信頼性について、実際の地質環境で確認し、深地層を体験・理解するための場であること。

- ・幌延の地下研究施設は、最終処分場としない場所で技術を磨くジェネリッ

- ・幌延の地下研究施設は、最終処分場としない場所で技術を磨くジェネリッ

ク地下研究施設である」と。日本における地層処分研究の位置付けについて

○幌延での研究計画延長の必要性について

研究計画については、全体として概ね適切に研究が遂行されたが、一部研究に遅れがあつたことなどにより、成果が十分に得られていないため、研究成果を得るために、研究施設を使って研究開発を行うことは重要と認識されていること。

○外部評価の結果について

- ・評価委員会からは、「全体として概ね適切に研究が遂行され、当期5カ年の目標を達成できた」と評価されているが、一部研究は十分になされていないと評価されたこと。

- ・評価委員会の評価にある「技術の確立が可能な水準に達するまで」とは、地下研究施設で研究した

- ・瑞浪が研究を終了するのに対し、幌延での研究を続ける理由について

技術が処分施設の地下環境で活用できる状態という意味である」と。会から地層処分に関し、処分場建設許可申請に対する審査結果が示されたことなど国内外の地層処分を巡る状況に変化があること。

行っており、所期の目的を達成したため埋め戻すのに対して、幌延では、地層科学研究と地層処分研究開発の両方を行っており、地層科学研究は、ほぼ終了したが、地層処分研究開発は継続が必要であり、このため、関連する地層科学研究も一部継続する必要があること。



○研究計画案と当初計画の範囲の関係について

- 当初計画の研究では、三つの必須の課題に重点をおいて取り組まれており、研究計画案の研究も三つの必須の課題の範囲内で

「妥当性」

- 令和2年度以降の研究は、第3期及び第4期中長期目標期間を通じて、技術基盤の整備の完了が確認されるよう進めること。
令和2年度以降の幌延深地層研究計画（案）に記されている第4期中長期目標期間は、令和4年度から令和10年度であること。

- 令和2年度以降の研究は、第3期及び第4期中長期目標期間を通じて、技術基盤の整備の完了が確認されるよう進めること。
令和2年度以降の幌延深地層研究計画（案）に記されている第4期中長期目標期間は、令和4年度から令和10年度であること。

- 「技術基盤の整備の完了」とは、幌延深地層研究センターの地下施設において、調査技術やモデル化・解析技術が実際の地質環境に適用して、その有効性が示された状態を意味すること。
「地層処分の技術基盤の整備の完了」が確認できれ

- ば」とは、国や原子力機構の外部評価委員会等で、外部専門家により確認が行われるものと想定していること。
としていることについては、研究計画案に「これではなく、研究期間の延長であり、三者協定第7条に基づく、研究計画内容の変更の対象となること。

- このことから、研究計画案は、新たな研究計画ではなく、研究期間の延長であり、三者協定第7条に基づく、研究計画内容の変更の対象となること。

○研究期間について

- 令和2年度以降の研究は、第3期及び第4期中長期目標期間を通じて、技術基盤の整備の完了が確認されるよう進めること。
令和2年度以降の幌延深地層研究計画（案）に記されている第4期中長期目標期間は、令和4年度から令和10年度であること。

- 「埋め戻しを行うことを示す」
「具体的な工程として示す」の「具体的な工程」とは、施工方法、作業手順、期間等であること。
研究計画案の「処分概念オプションの実証」に記載した実証試験以外の立坑などの埋め戻しは、本研究計画案では、研究対象としていること。

- 三者協定を遵守し、放射性廃棄物を持ち込みます、また、放射性核種を利用しながら、有効なデータを取得できる」と。
設置してから長期間が経過している機械や設備については、更新や補修の計画を立てて、計画的に更新作業や補修作業を実施すること。

○深度500mでの研究について

- 「三者協定との整合性」について
「放射性核種の持ち込みについて

- 「三者協定との整合性」について
「放射性核種の持ち込みについて

- 「国内外の関係機関の資金や人材の活用について」
「国内外の関係機関の資金や人材の活用」の国内外の関係機関には、現時点で具体的な計画があるわけではないが、最終処分事業を行う実施主体であるNUMOも想定していること。
仮にNUMOの資金や人

幌延町の対応と経緯

材を活用する場合でも、地下等の研究施設は、NIMOへの譲渡や貸与を行わないことを前提に、原子力機構が主体となって、原子力機構の研究目的や課題と整合し、原子力機構の責任において、研究施設を運営・管理すること。



○情報の公開について
・研究が順調であると報告した平成30年度の成果報告書の説明後、間(あいだ)を空けずに令和元年8月2日に本研究計画案の申し入れがあつたのは、本年3月まで評価委員会において評価を行い、その評価への対応を検討し、本研究計画案について組織決定したのが8月1日であつたためであること。

一方、町は、9月25日から開催された町政懇談会において、原子力機構から協議申し入れのあつた研究計画案の内容について説明し、懇談会参加者から20件のご意見と9件のご質問をいたしました。

「ご質問のほとんどが、研究計画案の内容に関する事項で、ご意見としては、「町民は新聞等の報道による情報しかなく、報道内容が約束違反だという立場で主張され、それを聞かされることが憂鬱だ」とか、「地下水研究所には、いざれ廃棄物を埋めるという誤解を招いている」との「ご意見や「将来のことだから結果はわかつた後に埋め戻すこと」。

面談での確認事項

○二者協定の遵守について
・原子力機構は、今後とも三者協定を遵守する認識があること。
・最終処分場とせず、研究終了後に埋め戻すこと。

10月4日には、幌延町商工会を始めとする町内経済団体の皆様から、地層処分の技術基盤が確立されるまで、三者協定遵守を大前提に、妥協なく計画を推進すべきとの要請をいただき、12月3日には、幌延町議会議員の皆様から議員の総意であるとして「原子力機構が本町で実施している深地層の研究は、国のエネルギー政策上、重要な研究であり、充分な研究成果を得られるまでの研究期間延長が図られるよう、研究計画案を受け入れるべき」との要請をいただきました。

また、12月6日には、原子力機構理事長、北海道知事、幌延町長による面談を実施し、町からは、原子力機構理事長に幌延深地層研究センターの位置づけや計画推進にあたっての基本認識について、改めて確認しました。

その結果、86名の方からご意見の提出があり、その大多数が「地下研究施設を最終処分場にしないなど三者協定を遵守したうえで、研究期間延長を認めるべき」との「ご意見をいたしました。

幌延町の方針

このような状況を踏まえ、原子力機構から二者協定第7条の規定に基づき、事前協議の申し入れのありました「令和2年度以降の幌延深地層研究計画（案）」は、熟慮を重ねた結果、幌延町として、三者協定の遵守を前提に、受け入れることといたしました。

※いただいた意見を抜粋し、次ページに掲載。

10月4日には、幌延町商工会を始めとする町内経済団体の皆様から、地層処分の技術基盤が確立されるまで、三者協定遵守を大前提に、妥協なく計画を推進すべきとの要請をいただき、12月3日には、幌延町議会議員の皆様から議員の総意であるとして「原子力機構が本町で実施している深地層の研究は、国のエネルギー政策上、重要な研究であり、充分な研究成果を得られるまでの研究期間延長が図られるよう、研究計画案を受け入れるべき」との要請をいただきました。

また、12月6日には、原子力機構理事長、北海道知事、幌延町長による面談を実施し、町からは、原子力機構理事長に幌延深地層研究センターの位置づけや計画推進にあたっての基本認識について、改めて確認しました。

は、実際の地質環境において、地層処分を実施するために必要な技術や方法の信頼性の確認など基礎的な研究開発を行うための重要な研究拠点であり、地下を体験・理解していただく場としても重要なこと。